

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Jorge Torres G.

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 26 DE AGOSTO DE 1916

Nº 2,673

El veto del Ejecutivo

Queremos entrar a tratar la legalidad del veto puesto por el Ejecutivo al contrato Pinto-Greulich sin más conocimientos en la materia que los que nos dicta el sentido común, pues confesamos ingenuamente que somos legos en asuntos jurídicos.

Hablamos en nombre del sentido común. Antecedentes: El Poder Ejecutivo hizo un contrato «ad-referendum» por medio de su Ministerio de Fomento con el señor Leo J Greulich para que se le permitiera explorar y explotar el petróleo en tres provincias de la República. En aquella época, no había más referencias a esta clase de contratos que uno fracasado con la Pearson que ofrecía un 7 por ciento al Estado en recompensa a la concesión; el del señor Greulich ofrecía por la misma concesión el 10 por ciento al Estado; claro está, cualquier topo por cerrados que hubiera tenido los ojos habría visto que el último contrato presentado era superior y que no había por qué vacilar para elevarlo a la aprobación del Congreso. Así lo hizo el Poder Ejecutivo sin que tenga esto la menor causa de reproche.

Al Congreso no gustó el contrato porque se decía que había nuevas solicitudes mucho más liberales para el Estado, que era justo tomarlas en cuenta y para obviar esta dificultad, se nombró una Comisión compuesta por cinco Diputados para que abrieran una licitación a fin de ver cuál propuesta de contrato era más bene-

ficiosa para el país. Se fijó un término de ocho días para que se presentaran nuevas proposiciones y se publicó un aviso en La Gaceta anunciando esta resolución.

La Comisión dijo que la mejor propuesta era la de Greulich, si él aceptaba unas cuantas reformas que ellos, los de la Comisión, propusieron. Greulich aceptó. Desde ese momento ya el contrato se estaba haciendo entre la Comisión del Congreso y Greulich porque el Ejecutivo no estaba en autos de esas reformas, ni intervino en ningún sentido. En ese estado el Congreso aprobó el contrato que elevó al conocimiento del Ejecutivo.

El veto. El Poder Ejecutivo considerando que había nuevas proposiciones más ventajosas que las del señor Greulich primero; que al Congreso no le corresponde contratar, sino aprobar o improbar los contratos hechos con el Ejecutivo; que su firma al pie del contrato no era definitiva sino ad-referendum como todo el contrato; creyó justo y creyó legal vetar el contrato Pinto Greulich.

¿A cuál costarricense patriota, independiente, que ame a Costa Rica se le ocurre que el celo y el patriotismo del Jefe del Estado son dignos de censura? Ninguno debiera creer que los intereses de los particulares están sobre los intereses nacionales. Primero mi patria, después mi patria y siempre mi patria, dijo el Presidente de la República y nosotros aplaudimos.

El arribo del doctor Irías a Corinto

A su arribo a Corinto y hallándose aún a bordo del vapor "Ecuador", que lo condujo a las playas de la patria, el doctor Irías recibió la orden gubernativa que le cerraba las puertas del país. Y fué entonces que interpuso recurso de Habeas Corpus ante la Corte de León, recurso resuelto favorable en virtud de lo cual el ilustre candidato del partido liberal, desembarcó en Corinto y sus partidarios le hicieron una manifestación grandiosa, participando en ella más de cinco mil almas. Corinto vistió de gala. Las comisiones de todos los centros liberales del país hacían acto de presencia.

El doctor Irías permaneció en el solar patrio cinco o seis horas y cuando todos creían una realidad su ingreso al país, por medio del Comandante del Puerto, el caique que riga los destinos de la desgraciada vecina le comunicó la orden terminante de EXPULSION, que fué recibida por la muchedumbre con hostiles manifi-

festaciones de protesta y rebeldía. Sin embargo, no hubo una sola nota discordante. Cumplióse el úkase del Zar Adolfo I de Nicaragua.

Horas antes de arribar el "Ecuador", de ORDEN "SUPERIOR" emanada del Campo de Marte, las cantinas y estancos de Corinto se pusieron libremente a la orden del pueblo, para que éste se embriagara y provocara luego los desórdenes consiguientes a fin de encontrar ocasión propicia de hacer uso de la fuerza armada. El puerto se hallaba, de parte del Gobierno, en estado de Guerra. Y los cañones del buque yanqui surto en las tranquilas aguas de Corinto, apuntaban directamente para tierra. Todo estaba listo, en espera de la más pequeña señal! Pero el plan maquiavélico de Adolfo Díaz se frustró. El pueblo, consciente de lo que se fraguaba contra él, no abusó de aquella mentida libertad.

comisión recibidora la formaron don Feliciano Quirós, el Agente de Policía, los populares Nicolás Torres, Segundo Sandino e Hilario Guido, y Miguel Velazquez, buen amigo de don Reinaldo como lo atestiguan en Santa Cruz, hoy «Diriá».

Naturalmente, que teniendo en nuestro seno a tanta gente buena, hubo derroche de humor, de alegría y de "democracia" Pepe y Miguelito dieron la nota alta, quijotes en "sendos caballos" lucieron sus gracias taurinas dentro la plaza de toros, donde la mala estrella de entre ambos quiso que fueran a parar a los cuernos del bicho de mejor estampa que se lidiara aquel día. Vaya un par de muchachos tan arrojados! Las comadres del barrio dicen que fueron "ellas" la causa de tanto arrojito.

Y esto fué después de almuerzo. Que cuando éste el buen humor rebalsó las copas de la alegría marca escosés y canadián. Se almorzaba opiperamente y como se notara la ausencia de la ilustre Corporación, dijo don Feliciano con aquella su franqueza característica, por usted no vino la Municipalidad, señor Gobernador!

Regresaron por la tarde, después de oír un recreo ejecutado por la banda y dirigido hábilmente por Malvaloca. Al tender la noche su manto... tuvimos el gusto de ver por estos contornos a un grupo de puntareños, jóvenes alegres decididos como lo son Adriano y Rigoberto Urbina, Abelardo Esquivel, Emilio Quesada, Quintín Araya, Héctor Guevara y Clímaco Pérez. Ellos se propusieron y organizaron un baile social. Más de cuarenta parejas se dieron cita en el amplio salón de la escuela y se divertieron honestamente hasta la una, hora en que cada mochuelo buscó su olivo. Omito el nombre de las simpáticas señoritas, pues como soy «quí a» de paso, por quisimo conocimiento tengo de la gente.

También nos fué grato ver por acá a los señores Comandante Alvarado y Garro, a Pepe Bardés, Eduardo de la Guardia, don Agustín Guido, etc etc

Y termino, felicitando muy cordialmente a los señores Sandino, Torres, Guido y Velásquez, por las finezas y atenciones que supieron prodigar y muy especialmente a doña Emilia Quirós de Molina, amable señora de

aquí, encargada de la parte bucólica. lo cual hizo tan bien, que yo, poco amigo de ocupar asiento en banquete, hué de tomar uno en la mesa de los jóvenes porteños y a fé que no me arrepiento, pues aun, agua se me hace la boca, pensando en el chompipe que nos sirvieron.

NIX CAMARAUS

Chomes, 24 de agosto de 1916.

Supuesta desorganización de la Banda

Ciertamente, nos hemos quedado la mar de sorprendidos leyendo en La Información lo que dice su Corresponsal de Puntarenas, sobre una supuesta desorganización de la banda militar de este puerto.

Se necesita "tupé" y valor de "garrobo" que dice el vulgo, para hablar de hechos que ni remotamente, siquiera, han tenido lugar.

La desorganización de nuestra banda, es pura y limpia invención del Corresponsal del diario capitolino.

No hay tal. Sucedió hace unos pocos días, que nuestro amigo el maestro Ríos, Director de Banda, se vió en el caso imprescindible de separar del cuerpo de músicos a elementos nocivos, en extremo perjudiciales para el buen nombre de la Banda y para la disciplina interior que la riga, sustituyendo a esos malos elementos, con músicos de las condiciones y comportamiento de Ismael Salazar y con otros que llenarán poco a poco los puestos vacantes.

Al contrario, ha habido en esto, mucho tino y más espíritu moralizador, que bien pudo merecer los del Corresponsal de La Información.

La actitud asumida por el maestro Ríos no es criticable en ninguna forma, y sí es acreedora muy mercedamente al aplauso, que en su tiempo la prodigamos y que ahora repetimos.

Club de Puntarenas

Convoco a los señores socios del Club de Puntarenas, fundadores y de número, para una Asamblea General Ordinaria que tendrá verificativo en el local acostumbrado, a las 2 y media p. m. del domingo 3 de setiembre entrante. Ella es con el objeto de elegir la nueva Directiva que ha de fungir en el año 1916 a 1917 y el de tratar de otros asuntos más.

Se suplica la puntual asistencia.

Francisco L. Enriquez,

Secretario.

Puntarenas, 24 de agosto de 1916.

Inserción solicitada

DE JUECES

Alguien que por teléfono platica con Borges y que por lo visto es la suegra de su Caro yerno afirma que el nombramiento recaído en Luis Fernández para Juez del Crimen de Puntarenas es mal recibido aquí. ¡Ché! ¿Cómo habrá explorado la opinión tan breve esa vieja suegra?

Precisamente, por no tener compadres ni chientela en el lugar el Licenciado Fernández será bien recibido por todo el que siquiera tenga un poco de honradez y alguna noción de lo que es justicia.

Quién puede pedir para un puesto de esta índole a un Juan Manuel como no sea alguno de sus clientes?

Se necesita tener la despreocupación de la suegra famosa o el criterio girasol de un Boza Mc. Kellar para calzarle atributos a un hombre que de buen Juez no tiene ni la cáscara.

Moyita podrá ser émulo de Luis Fernández, ambos jóvenes con buenos conocimientos del Derecho, inteligentes, sanos sin venganzas en fermento, sin avaricia ni pasiones pedestres. Pero el tío aquel, que capaz...!! A esos puestos llegará supliendo faltas.

Ayar estuvo en Esparta. Saben a qué fué? A instruir en una causa en la que debió excusarse por decoro. Pero le da ocasión de sacarse un clavo muy enterrado con un caballero que lo trató en cierto tiempo y lugar como ustedes recordarán, y se fué husmeando. Esas ocasiones no las pierdo.

Merece otra loa en "El Correo de la Costa" de la pluma de Boza Mc. Kellar el susodicho Juez.

CIGARROS CASTAING

EN CHOMES

Sin quererlo, mi estimado señor Director, estoy aquí desde las vísperas. Estas fiestas! Y qué bonitas y lucidas resultaron, amigo mío. Ud. no me lo está preguntando, ni encargo de cronista me dió, pero como mi monomanía es la de emborronar cuartillas, allá voy, aunque para el caso tenga que escoger, como efectivamente escojo, el mostrador de un chino para mesa de redacción.

Hay que principiar por el principio, que diría el otro. Y el principio de estos festejos del simpático pueblo de Chomes, principió con el arribo en gasolina nacional comandada por mi amigo Magdaleno, de su señoría don Reinaldo I^o, Gobernador de Puntarenas por obra y gracia de aquellos que usted sabe, arrepentidos hoy de semejante «paparruchada», y de su séquito compuesto por su inseparable K. Mello, por Pepe la Malvaloca del «Correo» de nuestra primera autoridad, por Miguelito Fulton, antecesor de Charalinga en el harem de «La Colmenita», por Manuel Panameño, nuestro leader de las fuerzas aliadas y entre otros más sin pergamino, por Marcoleta, el simpático Marcoleta de las camisitas cuellos al vuelo y mangas cortas. Por ahí de las diez o diez y media, hicieron su entrada triunfal al pueblo entre los acordes marciales de diez músicos, vítores de engomados y disparos de armas de fuego, La

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE AGOSTO DE 1916

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	10 a m	5 a m	Martes 1	12 p m	6 a m
Jueves 3	12 p m	7 a m de 14	Sábado 5	2 a m	8 a m
Martes 8	4 a m	12 m	Miércoles 9	6 a m	12 m
Viernes 11	6 a m	1 p m	Sábado 12	9 a m	3 p m
Lunes 14	11 p m	6 a m del 15	Martes 15	12 p m	6 a m
Jueves 17	12 p m	7 a m del 18	Sábado 19	2 a m	8 a m
Martes 22	4 a m	11 m	Miércoles 23	6 a m	12 m
Viernes 25	6 a m	1 p m	Sábado 26	8 a m	2 p m
Martes 29	9 a m	4 p m	Miércoles 30	11 a m	5 p m

PUERTO JESUS			SAN PABLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	3 a m	8 a m	Miércoles 2	1.30 a m	6 a m
" 12	10 a m	3 p m	" 9	7.30 a m	12 m
" 19	3 a m	8 a m	" 16	2.30 a m	6 a m
" 26	9 a m	2 p m	" 23	7.30 a m	12 m
			" 30	12.30 m	5 p m

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	1.30 a m	7 a m	Martes 1	7 a m	8 a m
Sábado 5	8 a m	10 a m	Jueves 3	8 a m	9 a m
Lunes 7	8 a m	11 a m	Domingo 6	8 a m	10 a m
Miércoles 9	7.30 a m	1 p m	Martes 8	8 a m	10 a m
Sábado 12	10 a m	6 p m	Jueves 10	8 a m	10 a m
Lunes 14	8 a m	11 a m	Domingo 18	9 a m	11 a m
Miércoles 16	1.30 a m	7 a m	Martes 15	11 a m	12 m
Sábado 19	3 a m	10 a m	Jueves 17	7 a m	8 a m
Lunes 21	8 a m	11 a m	Domingo 20	8 a m	10 a m
Miércoles 23	7 a m	1 p m	Martes 22	8 a m	10 a m
Sábado 26	9 a m	4 p m	Jueves 24	9 a m	11 a m
Lunes 28	9 a m 7	11 a m	Domingo 27	10 a m	12 m
Miércoles 30	12.30 a m	6 p m	Martes 29	11 a m	1 p m
			Jueves 31	7 a m	8 a m

PAQUERA		COROSAL con escala en LEPANTO		PUNTARENAS - TAMBOR	
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
3	4.30 a m	6 a m	1	2 p m	5 p m
10	11.80 a m	1 p m	8	7 a m	10 a m
17	4.30 a m	6 a m	15	1 p m	4 p m
24	11.30 a m	1 p m	22	7 a m	10 a m
31	4.30 a m	6 a m	29	1 p m	4 p m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	¢ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso o 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de ¢ 10 00 por hora.
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de ¢ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 8—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 9—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Un costarricense en el extranjero

Para los comerciantes y particulares de todas partes de Costa Rica que por falta de ayuda en el extranjero no se animan a enviar algunos buenos productos del país a esta plaza de New Orleans, ya sean granos o cualquier otro artículo vendible aquí, ofrezco mis servicios mientras en esta ciudad.

Tengo muy poco tiempo de estar en esta ciudad y ya les puedo dar datos de cualquier clase que me soliciten en comercio en general.

Cuento con muy buenas personas del comercio que pueden responder por mí, y para escoger los artículos que me soliciten o que me pidan, tengo prometida la asistencia de dos personas capaces y expertas en los modos de hacer negocios de esta ciudad, de manera que más tarde cuando ya me conozcan y tengan más clientes podré formar una Agencia Comercial.

En Puntarenas, el señor don Héctor Esquivel, comerciante en ferretería, podrá dar detalles acerca de lo que puedo hacer en el comercio, y desde aquí me será grato darles los nombres de personas que igualmente me conocen, al pedírselo por escrito.

Para los que no tengan relaciones establecidas en esta ciudad, a fin de conseguir artículos de este país, también estoy dispuesto a obtenerlos aquí y mandárselos para allá. Llamo la atención muy particularmente a vestidos y otros artículos de señoras y señoritas que aquí se consiguen muy bonitos, baratos y de última moda. En este ramo cuento con la asistencia de una señorita que conocí el carácter y gusto latino y que también está al tanto de las últimas modas, por lo cual podrá asistirme en cumplir muy satisfactoriamente con los pedidos que para estas cosas se sirvan mandarme.

Para los jóvenes que deseen obtener artículos para el uso particular de ellos, ya sea ropa, corbatas, medias, camisas, o cualquier otra cosa que ellos quieran, también puedo atender a sus solicitudes.

Escriban. No dejen pasar el tiempo, pues el provecho suyo consiste en no dejar para más tarde lo que se pueda hacer hoy. La guerra no durará toda la vida, y se puede emplear el tiempo actual en pedir informes para adelantar sus pedidos o envíos, una vez terminada la guerra y restablecidas las condiciones normales.

Para más informes dirijan sus cartas a

MICHAEL RIVARA,
No. 1109 Gov. Nicholls St.,
New Orleans,
La.

Si señores: el único punto de venta en Puntarenas del famoso PONCHE INGLESE, la bebida exquisita que saborean todos los paladares, es la acreditada Cantina "La Magnolia," de don José Bardés.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

LA DEMOCRACIA

Orontes Quinto - Liberia, C. R.

GRAN REBAJA EN LA CONFECCION DE TRAJES PARA

HOMBRES Y SEÑORAS - PANTALONES AMERICANOS

ULTIMO MODELO DE LOS FIGURINES

Doctor Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión.

Se hace cargo de asuntos civiles, criminales y administrativos

Atiende llamados a cualquier parte.—Honorarios módicos.—Gratis a los pobres
Trabaja a todas horas.—Oficina: bajos de la casa de Pepino.—Puntarenas.

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

Aviso importante

Vendo o doy en arrendamiento por largo tiempo la casa que ocupó don Napoleón Soto.—Para informes dirigirse al apartado 111.

Depósito productos "BAYER"

Aspirina - Adalina - Helmitol - etc., etc.
LUIS CASALVOLONE - Puntarenas

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada **KOLA SOTO & RAVEN** que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de \$ 2.00, \$ 5.00 ó \$ 10.00 para Pólizas de \$ 200.00, \$ 500.00 ó \$ 1,000.00, respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael Paris F., Puntarenas; A. Lobo M. y J. B. Navarrete, Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coín, mina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAMSSACO y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fabrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arven. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEBRO CAHALE :: PUNTARENAS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que en diversas referencias a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinos, etc.

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

H. MANN & C^o NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país y hacen adelantos liberales sobre los mismos

Representante Wm. WERCKENTHIEN

Oficina: frente del Royal Bank - Telefono 724 Apart-correo 1034 - San Jose

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos ó aserrada para construcciones

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: — La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas

Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete

Orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visítad la hostería La Bohemia

Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y C^o AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD YA MAS BAJOPRECIO

NUESTROS COLABORADORES

Las elecciones Presidenciales de Panamá

La elección del doctor don Ramón Valdés para Presidente de la República de Panamá, ha sido hecha pura y limpia, sin que el Gobierno del doctor don Belisario Porras, haya tenido que hacer coacción alguna.

Desde que se independizó Panamá, hasta ahora, al amparo del Gobierno del doctor Porras, es que han habido elecciones puras y tranquilas, sin que hayan tenido que intervenir los fiscales del Gobierno americano.

El Gobierno americano ofreció su mediación en estas elecciones, porque la bula del Chiarismo llegó hasta Washington, pero el doctor Porras no aceptó esa intervención y el gobierno americano no insistió más. A propósito de esto copiamos de una carta de persona autorizada, dirigida a un amigo nuestro en esta ciudad, cuyos párrafos dicen:

"No es cierto que el gobierno americano haya intentado anular las elecciones; ni siquiera le ha dado oído a los tristes y menguados querellantes que han ido suplicatoriamente a pedir la humillación del país. Usted sabe como podrían calificarse esos hombres. Valdés es el elegido del pueblo panameño y no hay poder humano que pueda deshacer la elección".

"Si Chiari no triunfó, no fué porque hubo coacción, sino porque no contaba sino con el favor de unos cuantos bullangueros, que distrajeran su tiempo en insultar al doctor Porras, mientras que los amigos de Valdés lo emplearon en hacer propaganda en favor de su candidato".

Hemos visto las resoluciones que publican las "Gacetas Oficiales" de Panamá números 2358 y 2359 de 28 y 29 de julio último recaídas en solicitud de don Aristides Arjona, Carlos V. Bilberach, Alberto Rivera V., Baldomero González, Carlos Guevara y J. del R. Berrocal y de esas resoluciones se desprende que el doctor Porras, no solo garantizó el proceso electoral, sino que le dió al Chiarismo, todas las cosas que pidieron, hasta el extremo de ordenar a las Juntas electorales, ya cerrado el término de inscripciones de votantes, nuevos términos para que tuvieran oportunidad de inscribir a los ciudadanos que alegaban no se habían inscrito en las listas, dándose el caso de que uno de los solicitantes (Arjona), en la Secretaría de Gobernación y Justicia, manifestara que él no conocía a la mayoría de los ciudadanos que figuraban en la lista que acompañó a su reclamo, porque hacía mucho tiempo se encontraba ausente del lugar donde decía habían dejado de inscribir a docientos y pico de ciudadanos, y no obstante eso, el doctor Porras ordenó que se

averiguara lo cierto y que se inscribieran los ciudadanos que resultaran comprobados sus derechos para inscribirse. Resultando que la mayoría estaban inscritos en otros lugares de su domicilio, que otros eran extranjeros y otros menores de edad.

Las resoluciones que citamos son suficientes para convencerse de que el Chiarismo no perdió porque el Gobierno del doctor Porras hiciera coacción alguna, ni presión en favor del doctor Valdés. Esas resoluciones honran al Gobierno del doctor Porras, quien con entera de carácter, rehusó la intervención del Gobierno americano, que de rodillas pedían los Chiaristas en Washington, ofreciéndole a cambio de esa intervención, firmar un memorandum que le diera más concesiones, reformando el tratado de la República de Panamá con el gobierno americano, y que éste, a pesar de eso, no ha querido ni siquiera atender a la comisión Chiarista que fué a Washington a suplicar que anule la elección de Valdés.

Uno de los más grandes enemigos que ha tenido el doctor Porras, fué don Santiago de la Guardia y este alto personaje, conservador de pura sepa, ante la conducta patriótica y levantada del doctor Porras, en la Junta de Notables que se reunió, para resolver el conflicto provocado por los mismos Chiaristas, para el desarme de la policía de Panamá, repetimos: el señor de la Guardia, se puso con sus amigos que no son pocos y que además forman una pléyada de personas de elevada posición y de limpia reputación, se pusieron de frente contra los antipatriotas que aplaudían la humillación del pueblo panameño y sin ambages estuvieron al lado del doctor Porras, a extremo de que don Santiago, propuso que le dieran el mando de la policía y que se negara el desarme de ésta y que si quería el Gobierno Americano ese desarme que viniera a ejecutarlo a la fuerza, pero como la mayoría de notables optó porque era inútil hacer resistencia al poder yanque y a fin de evitarse lo menos posible esa humillación, no se entregaran las armas al Gobierno Americano, como lo exigían, sino que se depositaran en el Consulado General de Panamá en Nueva York, y así se hizo.

Oportunamente diremos algo más sobre este asunto, del cual hasta ahora, sólo habíamos oído, los cacareos de "La Información," que es una especie de gemelo de "La Estrella de Panamá."

Dada la situación aproximada que tenemos de Panamá y el poder fuerte del yanque, que allí hay, debemos enterarnos bien de las cuestiones de nuestra vecina del Sur.

Leopoldo Peña R.

Bajo la más dolorosa impresión damos cuenta de la inesperada muerte de don Leopoldo Peña Rebolledo, la que tuvo lugar en la capital en las primeras horas de la tarde del 23 de Agosto corriente. En extremo conocido y apreciado el extinto en toda la provincia y especialmente en Puntarenas en donde encontró la compañera de su existencia y fundó su tierno y laborioso hogar deja su memoria muchas y bien conquistadas simpatías y muy gratos recuerdos.

Inteligencia bastante cultivada, trato amable y cortes con todo el mundo, corazón dispuesto siempre a compartir con sus semejantes las penas y amarguras con las que parecía estar familiarizado tal vez por lo tanto que él mismo hubo sufrido, podemos decir sin riesgo de incurrir en el manoseado elogio que comunmente se prodiga a los muertos, que desaparece con Leopoldo un hermano diligente y asiduo de los tristes.

No fué lo que se ha dado en llamar un hombre práctico; en muchos casos los impulsos de su corazón generoso lo hacían perder la ruta que Sancho marca a los de su linaje. En su existencia encontró muchos tropiezos y contrariedades. Los malos y egoístas no le perdonaban; pero fué un luchador incansable y la muerte misma le sorprende regando el surco con el sudor de su frente.

De familia muy distinguida nació el extinto en Cali, República de Colombia, en 1863. En plena juventud se trasladó

a este país adoptándolo como su segunda patria, a la que quiso y sirvió bastante tiempo con sus luces como obrero activo de la instrucción pública. Muere a los 53 años dejando su prole bien encaminada.

Paz a su tumba.

C. G. F.

Negocio redondo

Se compran giros municipales hasta por la suma de quinientos colones. Para informes en esta oficina.

Para las personas débiles ó enfermas

El Alcohol es un Veneno

Para crear fuerzas asegúrese de tomar

La Emulsión de Scott

Es el único preparado de Bacalao que

No Contiene Alcohol



Desea usted paladear algo exquisito?

Se siente usted débil o nervioso? Trasnóchó anoche? Se agitó demasiado en el baile? Pretende casarse?

➤ Pues beba "PONCHE INGLES" ➤

Su esposa, su novia, sus amigas, toda dama de buen guato agradecerá de usted le regalo de una botella.—Unico punto de venta en Puntarenas la acreditada Cantina "La MAGNOLIA" del señor José Bardes.—Cuidado en otras partes con las imitaciones y falsificaciones.—Para pedidos dirigirse a

ALFREDO SASSO R., Agente General

Apartado 186. - - Teléfono 121. - - San José de Costa Rica—C. A.

W. R. Grace & Co.

SAN FRANCISCO NEW YORK NEW ORLEANS

Importadores y Exportadores

Agente General para Costa Rica: F. WISS

Apartado número 171.

Agosto 16

W. Steinworth y Hermano

Compra botellas vacías marca Bordeaux

PAGA BIEN LA DOCENA

APARTADO 48

Ventas al por mayor

LIZANO & COIN

Telegramas LIZCOIN

Ventas al menudeo

IMPORTACION - EXPORTACION - PUNTARENAS, C. - R.

Oficina de compras, 533 East 149th St., New York

ENCARGOS DIRECTOS: Unica casa que recibe en cada vapor un inmenso y selecto surtido de mercaderías en general, y ofrece al público a precios de fábrica

ROPA HECHA; PANTALONES DE DRILES FINOS, MEZCLILLA Y KAKÍ

CAMISAS, CEFIROS FINOS AMERICANOS - MANTA, LIENZO, ZARAZAS, LONAS, ARAMINGO, CAMISETAS, MEDIAS-HILO, CALCETINES, LOZAS, PLATOS, Etc., Etc., Etc.